

TRANSCRIPCIÓN Surcando_la_memoria_49
MARCIAL RODRÍGUEZ
SOO - 1988

MR = Marcial Rodríguez
JLH = José de León Hernández
PJM = Pedro Jorge Martín
AM = Antonio Matas

MR

...eso le quedó a los... unos sobrinos compraron una parte y la otra parte le quedó a él y después le quedó a los sobrinos mismos que tenían la primera parte y después más tarde, don... don Luís, don Luís Fajardo que usted lo habrá oído nombrar mucho, que está en Tenerife, que él es el señor que es el..

AM

Diputado.

MR

¿Eh?

AM

Diputado.

MR

¿Principal?

AM

Diputado.

MR

Eso: diputado. Ese... ese don Luís Fajardo, era... era... tenía una parte, la parte mayor que quedaba en el cortijo y... Y entonces ya eso lo... lo vendieron todo. Allí yo no sé si quedará una parte de un tal don José María, que es aviador, casado con una sobrina de don José Hernández, yo no sé si quedará esa parte, ya todo lo demás se ha vendido y de esa parte está en donde está la cueva esa está en la parte de don... de don José María Feo, de don José María Barreto Feo.

PJM

¿Y dentro de la Cueva del Majo, qué... se encontró algo?

MR

¿Eh?

PJM

¿Dentro de la Cueva del Majo se encontró algo?

AM

¿Habían... habían cosas dentro de la cueva, dentro de la Cueva del Majo...?

MR

No, no yo no he oído que se encontrara nada de eso. Yo no... Decían lo que hablaba mucha gente que dice que si iba a tener, tenía respiradero por las cuestas de la Villa, pero eso no es sino que la gente lo creía, porque eso no es que se llegó a comprobar.

AM

Ayer estuvimos por esta zona de... de la Caleta de Famara pallá, en una cueva que le decían la Cueva de Ana la Viciosa, que está colgada en un risco que ya no se puede llegar a ella...

MR

¿De Ana la Viciosa?

AM

Perdón de La Santa pallá, de La Santa...

MR

Ah, de La Santa pallá, eso sí... Yo no he estado nunca en ella, de verdad, lo que se le oíó hablar a algunos ancianos de aquí más viejos que yo, que iba allí por... en una época, parece que criaban palomas y ya quisieron... se buscaban muchos los abonos esos para plantación de sandía y iban a buscarla y... y pa subir a la cueva esa, parece que esa cueva, los golpes del mar fueron tumbando, tumbaron la cueva, dice que se vía [veían] señales o encontraban de algo de mampostería y... allí estaba la la cueva esa. Que dice que si fue allí cuando allá serían en la época de los moros, no sé cuánto, y se escondió se huyó para allí, escondida y allí en ese sitio, eso de Ana la Viciosa, yo no he estado más en ella. Allí, de manera que dicen que si tenían en esa vez que fueron a buscarle el estiércol de aquí, llevaron dos escaleras, de... de... de Tinajo. Una escalera de un tal José Pío que había en Tinajo y la otra, pues ni sé si la otra era de don... de don Nicolás Martín. De esa gente eran. Dos escaleras pa subir arriba. Subieron y sacaron el estiércol.

PJM

Y... de los cuentos de los moros, leyendas de esas, ¿ha oído hablar? De cosas esas...

AM

De... De historias que se oyen sobre, sobre los moros antiguos que... que estuvieron aquí, ¿no se acuerda usted?

MR

No, yo de la época esas no recuerdo nada. Nada, ya ves de eso, no recuerdo nada. Porque antes... Hay otro punto aquí en el Jable, que llaman Fiquiníneo. Ese es entre La Villa y Tiagua. Hay una zona ahí, pero no es cuerpo grande sino que y allí también es sabido que... que allí hubo pueblo, lo que dice que ese pueblo, cuando en primeros momentos allá, cuando estaba todo montuoso, yo conocí, desde aquí desde donde llaman Caleta de Famara, un poco más hacia el risco, conocí de ahí, hasta cruzar la... la carretera que va a Arrecife, de San Bartolomé pabajo, unos *méanos* [móedanos] que habían, se hacían como montañitas chicas de Jable, entullían el camino, la carretera que va de Arrecife, o de... de Arrecife a Tinajo, allí siempre tenían gente trabajando pa espalmar aquello pa poder pasar los coches y eso ahí llamaban Fiquiníneo. Recuerdo que estando nosotros a una vez ahoyando en la tierra de don Maximino González y... Y claro, resulta que nosotros llamamos "la madre" el fondo de la tierra que es distinto a

este que está por arriba, y nos... un tal Juan Martín que era un compañero de los que estábamos ahoyando, empezó a encontrar allí un aquello que dice ¡uy!, qué es esto, ¿qué jameo es éste? y buscando, y empezó a escarbar pa los lados y dice, Yo tengo que saber que hay aquí. Y venía a resultar que era una calera, que antiguamente, cuando era todo montuoso ...calera hay donde quiera que quemaban cal, quemaban la piedra cal para sacar la... la cal. Y esa allí, esa zona allí, aquello allí por donde llaman Los Corrales en aquella mediación hay esa zona de Fiquinneo, no hay más nada y después seguido está la parte de La Cautiva. En La Cautiva había una... una cuevita pequeña, pero poco. La Cautiva tenía poco campo de... nada más que una cueva que servía de pa ganaderos, pa cerrar ganados y cosas desas así.

[Los entrevistadores hablan entre ellos, pero no se entiende]

AM

Ya nos vamos ya... ya por hoy...

MR

Empieza a contar, si por ejemplo, el que le toca el bote cuando va a botar la pelota y la echa falta, marcan una raya de 30 pasos, 40 pasos, una cosa así y si no la llega allá o la echa fuera la raya, pues ya son 15 que cuenta el partido contrario, y así después se cuentan 30; cuando las tres pelotas, 40 y después una raya, si es una... una pelota que se juega y no se la botan fuera le llaman una raya, eso es del juego de la pelota, pero ese es el juego antiguo y muchos todavía lo solicitan. Aquí mismo hay un señor que conoce eso del juego de pelota, este Tomás Curbelo, vive aquí, un poco más arriba de... de mi casa.

PJM

Y ¿se jugaba desde muy antiguo?

MR

¿Eh?

PJM

¿Se jugaba muy antiguo?

AM

Si era muy viejo, si se jugaba de muy antiguo.

Voz de mujer

¿Qué si es antiguo el juego ese? Sí, es antiguo, sí.

MR

Sí, sí es antiguo. Sí, eso ya digo yo... desde pequeño lo... lo conozco. Lo conocía en Tiagua, cuando no cruzaba carretera ninguna...

AM

¿Qué edad tiene?

MR

¿Eh?

AM

¿Qué edad tiene?

MR

¿Quién, yo?

AM

Usted.

MR

82 años...

Voz de mujer

Y el juego... ese juego es antiguo.

MR

Y aquí había un señor, claro que podía ser de la edad de mi padre. Creo yo que fuera, lo llamaban señor Marcial García, dice que era uno de los jugadores más famosos que tenía... no no sólo el pueblo de Soo, sino donde quiera que dice aunque decían, había en Tao un señor don Juan Díaz, que también le gustaba jugar a la pelota y ese siempre le decía, juega como es debido, Marcial, hombre. Que parece que tenía la facilidad de que según tiraba la mano a la pelota la trincaba a la pelota y después se la botaba por un lado, para otro y los engañaba y claro le llamaban que eso era hacer trampa. Y más antes habría más [?] porque dice que habían. Aquí hubo dice que antiguamente un, yo lo conocí, a ese hombre. Un tal Rafael Machín, me parece que lo llamaban... no, Antonio Machín. Ese dice que era un gran jugador y había en Tao, hubo un señor Marcial Morales, también lo conocí yo. También un hombre que era un botador muy terrible. Y habían algunos... Y después, de estos modernos hay aquí todavía queda uno, que lo llaman Manuel Arbelo Felipe, también bota largo, tiene un brazo bastante fuerte. Lo que pasa es que ya hoy aquí todavía vienen algunas veces de Tiagua: yo no sé si allí en Tiagua hay un muchacho que solicita algo de eso y viene aquí y juegan, vienen ahí a entrenar a la placita de... de San Juan, y entren... entrenan. Pero ya no ya no... no es mucha aquello. [Tose] Ese juego parece que lo han abandonado ya.

[*El último minuto y medio, la grabadora anda, pero no se escucha casi nada, a excepción de la voz del hombre joven, explicando: "Creo que ahora es por allá. [?] por fuera. Es un mosqueo, ¿no?, porque aquí parecía... aquí donde están estas piedras, parecía la entrada de la puerta y vete tú a saber si era la salida y tenía una forma rara"]*

HISTÓRICO

Cabildo de Lanzarote